



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

JOCOTITLAN, MUNICIPIO DESDE HACE 200 AÑOS Y CIUDAD HEROICA DESDE HACE 8 AÑOS



*C. P. Carlos Chimal Cardoso
Cronista del Centro Universitario UAEM Atlacomulco*

SR

Noviembre 2021





COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en Dis. Ma. del Carmen García Maza
Cronista de la Facultad de Artes.
2. M. A. S. Héctor Hernández Rosales
Cronista de la Facultad de Antropología.
3. Arq. Jesús Castañeda Arratia
Cronista de la Facultad de Arquitectura Y
Diseño.
4. M. en C. Ernesto Olvera Sotres
Cronista de la Facultad de Ciencias.
5. M. en D. A. E. S. Andrés V. Morales Osorio
Cronista de la Facultad de Ciencias
Agrícolas.
6. M. A. P. Julián Salazar Medina
Cronista de la Facultad de Ciencias
Políticas y Sociales.
7. Dr. Ignacio Morales Hernández
Cronista de la Facultad de Ciencias de la
Conducta.
8. Mtra. en C. Ed. Francisca Ariadna Ortiz
Reyes
Cronista de la Facultad de Contaduría y
Administración.
9. M. en D. P. Félix Dottor Gallardo
Cronista de la Facultad de Derecho.
10. Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera
Cronista de la Facultad de Economía.
11. M. en A. M. Victoria Maldonado González
Cronista de la Facultad de Enfermería y
Obstetricia.
12. M. en G. Efraín Peña Villada
Cronista de la Facultad de Geografía.
13. Dra. en H. Cynthia Araceli Ramírez
Peñalosa
Cronista de la Facultad de Humanidades.
14. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Cronista de la Facultad de Ingeniería.
15. M. en L. Alejandra López Olivera Cadena
Cronista de la Facultad de Lenguas.
16. L. A. E. Elizabeth Vilchis Salazar
Cronista de la Facultad de Medicina.
17. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos
González
Cronista de la Facultad de Medicina
Veterinaria y Zootecnia.
18. C. D. José Trujillo Ávila
Cronista de la Facultad de Odontología.
19. Dra. en U. Verónica Miranda Rosales
Cronista de la Facultad de Planeación
Urbana y Regional.
20. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los
Monteros
Cronista de la Facultad de Turismo Y
Gastronomía.
21. M. en E. S. Elena González Vargas
Cronista de la Facultad de Química.
22. L. en A. Donaji Reyes Espinosa
Cronista del Plantel "Lic. Adolfo López
Mateos" de la Escuela Preparatoria.
23. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Cronista del Plantel "Nezahualcóyotl" de la
Escuela Preparatoria.
24. Lic. en H. Jesús Abraham López Robles
Cronista del Plantel "Cuauhtémoc" de la
Escuela Preparatoria.
25. M. en E. P. D. Maricela del Carmen Osorio
García
Cronista del Plantel "Ignacio Ramírez
Calzada" de la Escuela Preparatoria.
26. Dra. en C. Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Cronista del Plantel "Ángel Ma. Garibay
Kintana" de la Escuela Preparatoria.
27. L. L. E. Lidia Guadalupe Velasco Cárdenas
Cronista del Plantel "Isidro Fabela Alfaro"
de la Escuela Preparatoria.
28. L. en A. P. Leticia Angélica Franco Cruz
Cronista del Plantel "Dr. Pablo González
Casanova" de la Escuela Preparatoria.
29. M. en E. S. María de los Ángeles González
Torres
Cronista del Plantel "Sor Juana Inés de la
Cruz" de la Escuela Preparatoria.
30. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Cronista del Plantel "Texcoco" Escuela
Preparatoria.
31. L. en Leng. Cecilia Fuentes Guadarrama
Cronista del Plantel "Mtro. Ignacio Pichardo
Pagaza" de la Escuela Preparatoria.
32. C.P. Carlos Chimal Cardoso
Cronista del Centro Universitario UAEM
Atlacomulco.



33. Cronista del Centro Universitario UAEM Ecatepec.
34. Dra. en A.P. Angélica Hernández Leal
Cronista de la Unidad Académica Profesional Nezahualcóyotl.
35. Mtro. en C. Pablo Mejía Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM Temascaltepec.
36. Dr. en Arql. Rubén Nieto Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM Tenancingo.
37. Dra. en Ed. Norma González Paredes
Cronista del Centro Universitario UAEM Texcoco.
38. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola
Cronista del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco.
39. L.A.E. Guadalupe González Espinoza
Cronista del Centro Universitario UAEM Valle de México.
40. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero
Cronista del Centro Universitario UAEM Valle de Teotihuacán.
41. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Cronista del Centro Universitario UAEM Zumpango.
42. L. en Hist. Leopoldo Basurto Hernández
Cronista de la Unidad Académica Profesional Huehuetoca.
43. L. en N. Rocío Vázquez García
Cronista de la Unidad Académica Profesional Acolman.
44. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Cronista de la Unidad Académica Profesional Chimalhuacán.
45. M. en A. Karina González Roldán
Cronista de la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli.
46. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Cronista de la Unidad Académica Profesional Tianguistenco.
47. M. en S.P. Estela Ortiz Romo
Cronista del Centro de Enseñanza de Lenguas.
48. M. en G. D. Cesar Alejandro Barrientos López
Cronista de la Dirección de Actividades Deportivas.
49. Dr. en Hum. J. Loreto Salvador Benítez
Cronista del Instituto de Estudios Sobre la Universidad.
50. Mtro. Leoncio Raúl León Mondragón
Cronista de la Escuela de Artes Escénicas.

COMPILADORES:

QFB. Argelia Díaz González Borja,
Encargada del Despacho de la Dirección
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Divulgación,
Difusión y Gestión de la Calidad de la DIU

Jocotitlán, Municipio desde hace 200 años y Ciudad Heroica desde hace 8 años

C. en P. Carlos Chimal Cardoso
Cronista del Centro Universitario UAEM Atlacomulco



Plaza cívica, kiosco y cerro Xocotepetl

La población de Jocotitlán se ubica en las faldas del cerro Xocotepetl o cerro Jocotitlán, en la zona norte del Estado de México, está a 45 kilómetros de la ciudad de Toluca y 115 de la Ciudad de México.

Cabe mencionar que el nombre original de la comunidad es Xocotitlán, que se usó hasta la segunda década del siglo XIX, cambiándose por Jocotitlán, donde



cambio la “X” por la “J”, similar a lo que paso con pueblos como Jiquipilco o Jilotepec.

El significado de la palabra náhuatl Xocotitlán, viene de **xocotl** que significa fruta agridulce y **titlán** que significa entre, para darnos el título de “**entre arboles de fruta agridulce o acida**”.

Hay pocos vestigios prehispánicos en la comunidad, pero se cree que la población fue fundada entre los años 200 y 600 d. c. por habitantes mazahuas, que son una derivación de los otomíes de la zona.

Los mazahuas habitaron una gran región que hoy comprenden 12 municipios del Estado de México y 5 del Estado de Michoacán, conocida como Mazahuacan y la cabecera de este señorío se encontraba en Xocotitlán.

En 1478 fueron conquistados por la triple alianza, encabezados por Azayacatl, sexto emperador azteca.

Cuando llegaron los españoles a estas tierras se encontraba como gran señor Ocelotsin, guerrero azteca que se distinguió en las batallas de conquista, enviado por Moctezuma Xocoyotzin para garantizar el suministro de los tributos.

Al inicio de las encomiendas Xocotitlán junto con Atlacomulco, quedaron en manos de Francisco de Villegas, soldado de Hernán Cortes que ayudo en la conquista a surtir armamento, quien decía, al pararse en las faldas del cerro, “*mira amigo todo lo que alcanzas a ver es mío*”.

Los franciscanos que se establecieron en Ixtlahuaca y Toluca venían esporádicamente a evangelizar a los mazahuas, quienes iniciaron la construcción de la primera iglesia.



Cuando se distribuyeron las parroquias por el clero secular se asigna sacerdote a Jocotitlán en el año de 1575, siendo el primer párroco don Francisco García Nájera, le siguió el sacerdote Juan de Segura que permaneció de 1576 a 1591.

En el año de 1592 es asignado al curato de Xocotitlán el padre Diego Nájera y Yanguas, quien aprendió la lengua mazahua y defendió a los naturales de los malos tratos de los españoles y caciques, siendo apodado el “apóstol de los mazahuas”. Fue autor de la obra “Doctrina y Enseñanza de la Lengua Mazahua”, la cual se editó en 1637, obra única durante cerca de trescientos años.

En el año de 1810 en su paso por el Estado de México las filas de los insurgentes encabezados por el cura Miguel Hidalgo, pasan por el municipio para llegar a San Felipe del Progreso y el 27 de octubre nuevamente tocan parte del municipio para llegar a Ixtlahuaca.

En este lugar ya los esperaba don José Ignacio Muñiz y Acosta, cura de Xocotitlán quien le quiso entregar el edicto de excomunión, el cual le fue arrebatado, hecho pedazos y pisado, lo difícil fue salir del lugar ante tantos enemigos.

En su informe al arzobispo de México del 6 de noviembre dice: “Entró Hidalgo a Ixtlahuaca, lo recibió el cura don José Agustín Mateos, anciano que con respeto a sus canas y a su ministerio debió darnos el ejemplo de un Eleazar; lo recibe con toda pompa bajo el palio, cruz ciriales, ministros revestidos y repique de campanas”.

“La primera ceremonia es presentarle los edictos de mi excelentísimo prelado, del señor obispo de Valladolid y el sabio santo y adorable de vuestra señoría ilustrísima, este se rompe, despedaza y se pisa contra el suelo por la



miserable comitiva de clérigos y religiosos de Valladolid y se dice públicamente en vos alta que cuarenta excomuniones que vuestra ilustrísima fulmine, vienen con ellos quien les absuelva, se cantó después un Te Deum”. Después de la batalla del Monte de las Cruces, rumbo a Aculco el día 4 de noviembre, Hidalgo pasa nuevamente por Ixtlahuaca, toca Jocotitlán y llega a la Hacienda de Nixini donde pasa la noche, dio la orden a cuarenta soldados del regimiento de dragones para que acudieran hasta la parroquia de Jocotitlán, tomaran preso al párroco Ignacio Muñiz y lo condujeran a su presencia.

Ya anteriormente Hidalgo había enviado emisarios a la parroquia invitando al cura a unirse al movimiento, pero el párroco rechazó la invitación y escribió que “Hidalgo lo amenazo de privarle de sus beneficios”.

Cuando los enviados del cura Hidalgo llegaron a Xocotitlán no encontraron al párroco quien había huido a la Ciudad de México, quienes regresaron sin su presa y al enterarse el cura Miguel Hidalgo exclamo “Librolo Dios de sus manos”.

7

En la Ciudad de México el cura Ignacio Muñiz acudió a las autoridades con un informe detallado y documento “sobre los fundamentos de la insurrección y las originales providencias que la dirigían y la movían”.

Al regresar a su parroquia continuó desde el pulpito defendiendo al gobierno virreinal, satanizando el movimiento insurgente, además de amenazar a la feligresía con fuertes castigos espirituales si se adherían al movimiento con malévolas ideas. Sin embargo, la semilla que dejó la insurgencia a su paso por el lugar rendía frutos, toda vez que se mantenía vivo el espíritu emancipador.



Jocotitlán, Ciudad Heroica

Los habitantes no se quedaron atrás en la lucha por la independencia, ya que a pesar de la férrea vigilancia y las constantes amenazas del párroco y la milicia surgió el espíritu libertario y no fueron pocos los que se sumaron a la causa reconociendo como Jefe a Ignacio López Rayón.

Los involucrados se reunían en distintos domicilios, en altas horas de la noche y disfrazados acudían con el argumento de una reunión de tipo social. A pesar de los cuidados, la traición y el espionaje cobraron fuerza provocando que a principios de abril de 1811 el padre Muñiz hiciera del conocimiento del Virrey esta situación, quien envió un oficio a don Juan García de la Cueva, delegado en Ixtlahuaca ordenándole acudir a “apaciguar a la gente de Xocotitlán”, quien dispuso atender lo indicado acompañándose de 36 patriotas entre los que se encontraba don Francisco Gómez Fraile, el subdelegado.

En Xocotitlán mediante su servicio de espionaje se enteraron de la próxima llegada de los soldados realistas, así el siete de abril a las nueve de la mañana Juan García llegó a la población encontrando aparente calma y que al parecer no había problema alguno, llegando hasta la plaza y observo los alrededores con calma.

Fue recibido por el vicario y el cura quienes les aseguraron que “solo había allí una chusma despreciable de insurgentes”, procediendo a concentrarse en la iglesia, cuando de pronto una multitud salió ente los magueyes, cientos de hombre y mujeres gritando y atacando a pedradas a los soldados, causando desconcierto y provocando como única reacción emprender la huida.

El cura, el vicario y unos tres patriotas corrieron a refugiarse al interior del templo, donde iba también el subdelegado Gómez Fraile. El delegado Juan García seguido por algunos de su compañía logro salir a todo galope del pueblo en medio de una lluvia de piedras, llegó a Ixtlahuaca donde envió un



informe acerca de que los de Jocotitlán lo seguían, que el cura y el vicario del lugar habían sido hechos prisioneros, además viendo el lastimoso estado de sus hombres se dispuso marchar a la Ciudad de Toluca.

Mientras unos huían, la gente del pueblo se arremolino frente al templo golpeando la puerta y exigiendo a gritos la salida del subdelegado, el cura para apaciguarlos mando abrir la puerta y salió a enfrentarse con la muchedumbre tratando de calmar los ánimos pero la gente ya no lo escuchó, lo apedrearon, rodearon de lanzas y palos y lo condujeron a la cárcel donde entre gritos, ofensas y palos, exigían se desdijera de todo lo que había predicado acerca de los insurgentes, además lo amenazaron de muerte.

Después de 24 horas de suplicio y gracias a la intervención de gentes fieles al párroco se logró el indulto y le permitieron regresar al templo a condición de que le dijera al subdelegado que se entregara.

Como los gritos y amenazas seguían, con la idea de calmar la situación, el padre toma sus vestimentas y al santísimo, sale en procesión como buscando un milagro, pero la muchedumbre nuevamente la emprendió contra él y con custodia en mano lo regresaron al templo, obligándolo a encerrar al santísimo en el sagrario y lo condujeron nuevamente a la cárcel.

Los insurrectos lograron abrir la iglesia y sacaron al subdelegado y acompañantes, los llevaron al centro de la pequeña plaza, los ataron y dieron muerte a lanzadas.

Este alboroto fue aprovechado por los simpatizantes del párroco, quienes nuevamente lo liberaron, le prestaron un caballo y lo invitaron a huir, emprendiendo el camino a la capital donde acudió a la corte, llegando con las ropas hechas girones e informando de lo sucedido en Xocotitlán.



El Virrey al leer el parte de Juan García y escuchar al padre Muñiz montó en cólera y envió la orden al capitán Juan Bautista de la Torre para que uniera fuerza con las de Gerónimo Torres Cano y juntos fueran a castigar al pueblo de Xocotitlán.

El 15 de abril de 1811 llegaron a la población cerca de dos mil soldados realistas, llevándose a cabo en forma desigual la batalla, que resuelto encarnizada, por un tiempo los lugareños los mantuvieron a raya pero por el número y el armamento utilizado fueron replegados, después de dos horas entraron a la población atacando e incendiando sin misericordia todo a su paso, dando muerte a todo aquel que vieran en su camino, sin importar sexo, edad o condición, ocasionando que las calles y plaza quedaran sembradas con cientos de cuerpos masacrados.

Una vez conocido el resultado de la batalla y habiéndosele dado atención al párroco Muñiz, el virrey en persona le expresó su reconocimiento y admiración, aprovechó el padre para solicitarle el indulto para la población ofreciéndole en garantía que retornarían al camino de la obediencia.

Al padre se le autorizó regresar a su parroquia en cuanto sanara de sus lesiones, se le hizo entrega de tres mil pesos que invirtió en su recuperación y en reparar los destrozos de la iglesia, casa cural y algunas viviendas. Por su aportación al virreinato al padre Muñiz se le otorgó la facultad de otorgar indultos con el mismo respeto y crédito que al virrey.

Mientras tanto Juan Bautista de la Torre se dirigió a San Felipe del Obraje (hoy del Progreso) y en el camino se detuvo para hacer su parte e informar al virrey donde decía; “que con el gusto de dejar en el campo más de cuatrocientos cadáveres los insurgentes de Xocotitlán quedaron bien castigados”.



Esta batalla le permitió al H. Ayuntamiento, con la propuesta de la Comisión de Ciudades Heroicas de la Asociación Nacional de Cronistas de Comunidades y Ciudades Mexicanas, A.C. (ANACCIM) dar a esta comunidad el nombramiento de “Ciudad Heroica de Jocotitlán”, en el año 2013 y cumplidos los requisitos que marca la Legislatura Estatal se aprobó en el mismo año cambiar la categoría de la población de “Villa” a “Ciudad”.

En el lado norte de la plaza hay un monumento erigido en honor de estos valientes insurgentes, donde están los restos encontrados en las remodelaciones que se han realizado a la plaza cívica y cada 15 de abril se hace una ceremonia para recordarles y rendir un homenaje a estos compatriotas, al final se canta el himno a Jocotitlán.

Bicentenario de la erección del Municipio de Jocotitlán

En otra parte de la historia, en el año de 1820 el Rey de España Fernando VII nuevamente jura la Constitución de Cádiz, ordenándose a las autoridades de la Nueva España nombrar autoridades municipales en los lugares donde existieran mil almas, situación que reunía Xocotitlán.

Por tal motivo la Comandancia de Armas de Ixtlahuaca a cargo de Juan García de la Cuesta dio instrucciones al señor Manuel Iturbe y Gómez, dueño de la hacienda de Pasteje para que de común acuerdo con el párroco del lugar José Ignacio Muñiz, el mismo que provoco la batalla del 15 de abril de 1811 convocaran al pueblo para el día 23 de julio y se integrara la Junta Electoral para elegir al primer Ayuntamiento.

En la votación llevada a cabo en la casa parroquial resulto electo presidente interino don Antonio del Valle, que pertenecía a la acaudalada familia propietaria de la Hacienda de Teacaque.



Siguiendo con los trámites, el 7 de agosto don Juan García manda a don Antonio del Valle que el domingo 13 de agosto se celebren las elecciones para designar a los representantes del pueblo a participar en las votaciones de diputados a las cortes y se haga el nombramiento oficial del alcalde de Xocotitlán.

El domingo 13 de agosto de 1820 los vecinos se reunieron en la plaza como resultado de la convocatoria que hizo el alcalde Antonio del Valle, al llegar éste, se dirigieron a la iglesia donde el cura celebró una misa de espíritu santo, luego se trasladaron al curato para llevar a cabo las elecciones correspondientes, resultando ratificado como alcalde don Antonio del Valle, se integró el primer cabildo también por votación, se les tomó la protesta y nuevamente se dirigieron a la iglesia donde se cantó un Te Deum y de forma inmediata tanto en el atrio como en la plaza empezaron los festejos con fuegos artificiales y baile.

12

Lo acontecido el día 13 de agosto quedó escrito en la primera acta de cabildo que se encuentra en el archivo histórico de Xocotitlán y una copia está expuesta en forma permanente en el salón de cabildos de la Presidencia Municipal a la vista de todos.

Una vez instalado el Gobierno de la República Mexicana en atención a la constitución de 1824 y determinados los Estados de la República, en la Ley del 9 de febrero de 1825 el Ayuntamiento de Xocotitlán recibió su ratificación como Municipio del Estado de México, perteneciente a la Cabecera de Partido de Ixtlahuaca y de la Prefectura de Toluca.

Cabe mencionar que desde 1820, Xocotitlán siempre ha tenido autoridades municipales encabezadas por su presidente municipal, a la fecha han sido 110 alcaldes en periodos, primero de un año hasta 1927, después de dos años hasta 1946 y de ahí a la actualidad, de tres años.



Para conmemorar el nacimiento del municipio las autoridades municipales, las organizaciones civiles, religiosas y culturales, así como la comunidad en general programaron una serie de eventos para realizarse durante todo el año de 2020 para conmemorar el bicentenario de la creación del Municipio de Jocotitlán.

Por la pandemia del Covid-19 que padece todo el mundo, estos festejos fueron interrumpidos y solo se llevaron a cabo algunos, sin perder su relevancia. Este mal que apareció en China y se extendió en todo el mundo, dicen que, por las vías de comunicación tan rápidas y eficientes, sobre todo por el uso del avión.

A principios del año pasado escuché de este contagio como algo lejano, pero muy rápido supe que apareció en Europa, después se extendió a toda América, siendo lo más fuerte en Europa: Italia y España; en América: EEUU, Brasil y México.

En las noticias escuche que este brote se salió de control en un laboratorio y otra versión decía que fue por comer murciélagos, yo creo que recordaremos a China por este mal que le causo al mundo.

También es importante decir que esta pandemia no es exclusiva de esta época, ya que siempre han sucedido cosas, pero como dicen muchos, los humanos no entendemos y si mañana nos dijeran sal y haz tu vida normal porque fue solo un mal episodio creo que haríamos las mismas cosas como antes de esta enfermedad.

En México se recuerda la influenza española de 1918 como algo lejano, pero sabemos que en cada siglo al menos hubo un contagio severo, no se diga de la viruela que trajeron nuestros conquistadores y que le costó la vida al rey azteca que demostró valentía y audacia para correrlos.



Hay personas que vivieron entre 1920 y 2018, quienes nunca supieron ni vivieron una pandemia como esta, pero si sufrieron discriminación, temblores, inundaciones, falta de atención a sus problemas y necesidades, mostrando descontento con lo que vivieron, donde incluimos, seguro estoy, a muchos familiares.

Desde un inicio vi en los noticieros y en la prensa el problema, se pidió comprensión, entendimiento y atención para que el daño fuera menor, que una forma de hacerlo era quedarse en casa y guardar la sana distancia, todos lo entendimos y lo tratamos de aplicar, sin embargo, el tiempo de encierro fue mucho y ahora se siente un doble problema, el económico y el de salud.

En Jocotitlán desde un principio hubo visión y apoyo por parte de la autoridad, solicitando a la población su comprensión y participación en las medidas que se aplicaron, se acordó el cierre de negocios y los abiertos fueron los indispensables, se hizo una campaña de quédate en casa, se sanitizó el municipio y se dio promoción a esta campaña, yo soy testigo de ello.

14

Nos enteramos que en México los contagios van en más de dos millones y medio de personas y los fallecidos están en más de doscientos treinta mil. Con relación al semáforo, actualmente en rojo no hay estados, en color naranja hay 5 estados, en amarillo están otros ocho estados y en color verde están 19 estados de la república mexicana.

En el Estado de México los contagios por rango corresponden: de 1 a 10 contagiados 59 municipios; de 11 a 33 contagiados 25 municipios; de 34 a 66 contagiados 6 municipios; de 67 a 99 contagiados 2 municipios; de 100 a 317 13 municipios; de 318 a 534 contagiados 3 municipios, de 535 a 751 1 municipio, de 752 a 968 contagios 2 municipio y sin contagio 14 municipios.



Las personas fallecidas en el estado llegan a 28,072, encabezando las estadísticas, están los municipios de Ecatepec seguido de Nezahualcóyotl y después Toluca.

Para la Zona Norte del Estado de México encabeza el problema el Municipio Ixtlahuaca, le sigue Atlacomulco, después San Felipe del Progreso, después esta Jocotitlán, sigue Jilotepec, después El Oro, seguido de Jiquipilco, después Acambay, luego Temascalcingo, después San José del Rincón y al final esta Polotitlán.

Se ha dicho que la solución es la vacuna, al primero de junio se han aplicado en México 31.8 millones de vacunas lo que equivale al 14% de la población, se sigue con la vacunación, pero se estima que hasta fin de año se tendrá lo que llaman la inmunidad colectiva o de rebaño, pero hay que tomar en cuenta que la pandemia no ha dejado de ser una amenaza por lo que es conveniente que nos cuidemos todos, sobre todo porque se habla de una tercera ola.

15

Es importante que la ciudadanía tome conciencia, use el cubre bocas, maneje la sana distancia, salga a lo más indispensable y contribuya al calendario que dicte la federación para la aplicación de vacunas.

En el caso del Municipio de Jocotitlán y regresando a los festejos por el bicentenario, estos se están reprogramando y aunque no tendrán el lucimiento esperado si servirá para recordar tan importante acontecimiento.

Tiempos mejores

La vida sigue, las acciones continúan su camino y en este municipio se han proyectado acciones para fomentar el turismo, por ello la creación del centro ecológico Xicotepec que se inauguró recientemente en la entrada a la zona arbolada donde hay un puente colgante, un puente tibetano, una tirolesa, juegos infantiles, un muro para escalar de 14 metros que lo hace el más alto



del estado y servicios públicos, además de una piedra resbalosa de forma natural, unos tubo hotel y dos capillas católicas que están al servicio de la comunidad y sus visitantes.

Acciones como esta han permiti6 gestionar que a la comunidad de Jocotitl6n se le designe Pueblo con Encanto en el Estado de M6xico y pr6ximamente seguro estoy, ser6 designado Pueblo M6gico, categor6a ganada a pulso por la participaci6n de todos sus visitantes.

Sirva este escrito para invitar a que lo conozcan, lo disfruten y le hagan promoci6n, seguro estoy les va a encantar.



Bibliografía

GOBIERNO DEL ESTADO DE MEXICO.- Monografía Municipal de Jocotitlán, Méx. 1993, 1987, 1997

LA GUERRA DE INDEPENDENCIA EN EL ESTADO DE MEXICO.- Dionisio Victoria Moreno.- Biblioteca Mexiquense del Bicentenario.

JOCOTITLAN CIUDAD HEROICA.- Alberto Ramírez González.- H. Ayuntamiento Constitucional de Jocotitlán, Méx., 2013-2015.

JOCOTITLAN.- Cuadernos Municipales.- El Colegio Mexiquense A.C., 2000



UAEM

*“2021, Celebración de los 65 Años de la
Universidad Autónoma del Estado de México”*